

Excesiva dependencia de transferencias federales (El Financiero 09/09/10)

Excesiva dependencia de transferencias federales (El Financiero 09/09/10)(Arturo Robles) Jueves, 9 de septiembre de 2010 Las entidades federativas son excesivamente dependientes de las transferencias federales, establece el Índice de Competitividad Estatal 2010 del Imco. En los últimos años, el crecimiento de los ingresos estatales ha sido financiado en gran medida por la federación. Así, en 2008 las entidades obtuvieron 84 por ciento de sus ingresos vía transferencias federales (participaciones y aportaciones). De 2000 a 2008 los ingresos totales de las entidades crecieron 76 por ciento en términos reales, mientras que los ingresos propios lo hicieron en 66 por ciento. Este aumento en la recaudación estatal se dio, en gran medida, gracias al incremento de los ingresos tributarios, en particular el Impuesto Sobre la Nómina, que se elevó 89 por ciento y representó 25 por ciento promedio de los ingresos propios durante ese periodo. Pero a pesar del crecimiento presentado por los ingresos propios, su participación en los ingresos totales sigue siendo muy baja. Las haciendas estatales sólo fueron capaces de captar en promedio 10 por ciento de los ingresos totales, cifra que no refleja la complejidad del reto en las distintas entidades, ya que mientras el Distrito Federal recauda cerca de 36 por ciento de sus ingresos totales, Tlaxcala sólo colecta 2 por ciento. Ante tal disparidad, las transferencias representan la mayor fuente de ingresos de los gobiernos estatales, pues el gobierno federal concentra los ingresos tributarios más lucrativos (ISR, IVA e impuestos a hidrocarburos). De ahí que una mayor autonomía fiscal no implicaría una autosuficiencia financiera para los estados, pero les permitiría ser menos vulnerables ante impactos globales en la economía del país. El documento señala que los estados no tienen incentivos para alcanzar su independencia financiera, ya que una mayor autonomía traería consigo la necesidad de mejorar el proceso de rendición de cuentas para hacerlo más transparente.